

PROPÓSITO:

Conocer los conflictos agrarios históricos, que se surgen por las demandas de acceso a la tierra de los indígenas, campesinos y afrodescendientes en Colombia, y el manejo que la institucionalidad (estado) le ha dado para solucionar la historia de violencia en la que se ha visto sumergido el país desde el siglo XX hasta la actualidad.

**MOTIVACIÓN:**

En Colombia, el acceso a la tierra ha sido históricamente una gran fuente de poder político y de conflicto social, además un determinante clave en la productividad de la economía rural.

En nuestro país, la estructura agraria se caracteriza por la falta del aprovechamiento de tierras productivas, la tendencia a la reconcentración de las tierras y el riesgo ambiental a consecuencia del uso excesivo de la tierra para pastoreo de ganado. Esto produce la expansión de la frontera agrícola hacia tierras frágiles, generando un grave riesgo ambiental y problemas sociales.

En un país históricamente agrario como Colombia podemos observar que la gran mayoría de los conflictos sociales y bélicos del siglo 20 y lo que va del siglo 21 están enmarcados en el terreno de lo agrario.

No sobra mencionar la Masacre de las Bananeras, los pequeños conflictos generados por la bonanza cafetera, el problema desatado por la bonanza marimbera y la actual crisis generada por el negocio de la coca, sin mencionar los numerosos conflictos generados ante la intención de las grandes multinacionales de apropiarse de los campos colombianos para explotar nuestra gran riqueza natural.

A raíz de esto se ha producido una gran crisis humanitaria que viven los campesinos hace más de 50 años, por un conflicto social y armado en el que la élite pretende defender su poder político y económico poniendo en riesgo derechos fundamentales, económicos, sociales, culturales y ambientales de los campesinos.

Ante esta grave crisis se ha hecho necesaria una reforma agraria que no sólo solucione el problema de la repartición de la tierra sino que brinde condiciones de vida digna a los campesinos. En la actualidad, la política de tierras en Colombia ha servido más para generar un gran conflicto administrativo y de tipo fiscal al estado y no para solucionar los problemas de los campesinos.

En materia constitucional, la carta política actual en tres de sus artículos habla de condiciones de vida digna para los campesinos, protección del medio ambiente y buenas condiciones para la producción agrícola, todo esto enmarcado en el derecho que tenemos todos los colombianos a la igualdad.

<https://www.youtube.com/watch?v=8pA3ZLPKMYE>

<https://www.youtube.com/watch?v=vZWZ76dxRvM>

EXPLICACIÓN:

En las últimas décadas, muchas comunidades afrodescendientes, campesinas e indígenas de Colombia han liderado luchas para salvaguardar sus territorios y prevenir la imposición de hegemonías opresoras, las cuales, aparte de generar violencia, han explotado de manera inclemente a la naturaleza con prácticas como la minería, el uso ilícito de los cultivos, los monocultivos, entre otras actividades que afectan el territorio y, por ende, la calidad de vida de las personas que lo habitan.



<https://www.youtube.com/watch?v=PDZRVaqA0TU>

EJERCICIOS:

Ver el video “Afros del Cauca: la lucha por el territorio”

<https://www.youtube.com/watch?v=Qiiv9QfNV-U>

Observe, lea e interprete los enlaces para desarrollar sus diferentes

actividades.

[fe3d29eb2f-lucha-por-la-tiera-y-su-manejo-grado-10.pdf](#)

EVALUACIÓN:

La evaluacion sera constante, las dudas e inquietudes presentadas por ustedes seran resueltas en los diferentes momentos de encuentro virtual y por el foro.

BIBLIOGRAFÍA:

<https://www.youtube.com/watch?v=Qiiv9QfNV-U>

<https://www.youtube.com/watch?v=vZWZ76dxRvM>

<https://www.youtube.com/watch?v=8pA3ZLPKMYE>